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A6人世间

追星者的浪漫与艰难

在广东地区拍星空难度是非常大的，
所幸阿响的“主阵地”在多山的茂名

A7看天下

谁杀死了硅谷银行

“雷曼时刻”或许不会发生，但悬在全球
金融业头上的“达摩克斯之剑”令人心惊
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浮世烩 14 日，腾讯会议发
布调整说明：4月4日起
逐 步 取 消 免 费 用 户

“300人不限时会议”使
用权限，单场会议最高
人数和时长调整为 100
人、60 分钟，相关升级
功能移入会员体系。此
次调整过后，免费版本
和会员用户的功能权限
有了更大的差距，会员
价格也大幅提升。

据业内分析，疫情
之后，包括腾讯会议、钉
钉、飞书等企业服务平
台，将愈加强调营收而
非市场规模。

如能因此让企业
老总们“简 单 讲 两 句 ”
时有所克制，高效开短
会 ，少 动 辄 开 会 ，也 不
是坏事。
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近日，浙江省林科
院培育出的樱花新品种

“螺蛳粉”冲上热搜。据
育种专家介绍，该品种
樱花香味浓郁，从远处
闻起来，有一股类似螺
蛳粉的味道，所以取名

“螺蛳粉”。目前，该品
种樱花仅在培育基地种
植，后续是否推广上市
还需经过市场调研。“柳
州作为螺蛳粉的故乡，
不仅是‘螺蛳粉’樱花，
只要是新品种，我们都
想引进培育，丰富柳州
的植物种质资源。”广西
柳州市园林科学研究所
所长谢桃结接受采访时
如是回应。

如此奇葩“跨界”，
喜欢樱花和爱吃螺蛳粉
的人都沉默了……
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“土坑酸菜”被曝光
一年之后，涉事企业湖南
插旗菜业有限公司被媒
体披露已投资成立湖南
旗圣农业发展有限公司，
注册资本 1000 万元。新
公司执行董事、经理、法
定代表人为插旗菜业法
定代表人严钦武。

据报道，“土坑酸菜”
事件后，插旗菜业公司内

部的生产、订单量下降，
员工锐减过半，不少加工
生产线也出现闲置。随
着后期整改验收完成，企
业逐渐恢复生产经营。

维护消费者权益，
绝 非“3·15”一 日 之 功 。

“坑人”企业换壳重生背
后有何乾坤，值得一探究
竟。
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美东时间16日，微软
发布了 GPT-4 平台支持
的新AI功能，名为Copi-
lot，它将适用于 Word、
PowerPoint、Excel 等 热
门 Microsoft 365 商业软
件。微软声明称，Copilot
的 功 能 比 简 单 地“ 将
OpenAI的 ChatGPT嵌入
Microsoft 365 中 ”更 强
大，预计会带来“一种全
新的工作方式”。以往动
辄需要花几个小时才能
处 理 好 的 资 料 、报 告 、
PPT，现在或能在AI辅助
下几分钟甚至几秒钟内
完成。

在国内，百度也于16
日正式发布大语言模型、
生成式 AI 产品“文心一
言”。发布会上，李彦宏
展示了“文心一言”在文
学创作、商业文案创作、
数理推算、中文理解、多
模态生成五个使用场景
中的综合能力。他表示，
内测中“文心一言”并不
完美，之所以现在要发
布，原因在于市场有强烈
需求。

“打工人”惊喜又害
怕，既希望 AI 办公“副驾”
（Copilot）能干点，又生怕
它太能干了。
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热话题

景色满目新
枝叶总关情

新拳王的励志人生

体育

曾被裁判“偷走梦想”的吕斌，如今
把WBA超蝇量级国际金腰带留在家乡

杨紫琼

当地时间 12 日晚间，第 95
届奥斯卡颁奖典礼在洛杉矶举
行，杨紫琼凭电影《瞬息全宇
宙》当选最佳女主角，成为奥斯
卡历史上首位华裔“影后”。今
年60多岁的杨紫琼仍在不断突
破自己，她说：“我们一直在讨
论多样性、包容性，摆脱刻板印
象，这不仅是口头上的承诺，它
正在发生。”

吴幽

15日，中国矿业大学“千万
捐款门”当事人吴幽通过个人社
交账号回应“向母校捐款 1100
万元未兑现”一事，表示将尽快
把捐赠款落实到位。此前，吴幽
因没能履行捐赠承诺，被母校基
金会告上法庭成“老赖”。网友
议论纷纷，风评分化。

大江健三郎

日本NHK电视台3月 13日
报道称，著名作家大江健三郎于
3日逝世，享年88年。大江健三
郎以和平主义和反核观点而闻
名，作品直面当代各种问题以及
人的内心世界，1994年凭《个人
的体验》《万延元年的足球队》获
得诺贝尔文学奖。他曾先后五
次访华，与中国文学颇有渊源。

一周面孔

粤语相声，随公交穿行广州街巷
老艺术家黄俊英献声播报，矢志推动这一本土曲艺“声”生不息

“各位朋友，依家你哋坐梗嘅系4路车。我叫黄俊英，鬼马

又精灵。”近日，在广州公交4路线上，幽默诙谐的粤语相声播

报让不少街坊直呼惊喜。这是全国首条粤语相声主题公交

线，沿线站点特色报站由艺术名家黄俊英“献声”录制。

作为极具岭南本土方言特色的曲艺文化，粤语相声与广州

城市印象紧密相连，是典型的城市文化符号。为适应受众环

境，粤语相声在走出传统剧场，进网络、进校园之后，而今又结

缘广州公交、声传城区巷陌。这折射出广州推动粤语相声传

承传播的不断创新，也饱含了从艺70年的黄俊英接触年轻人、

培养新传人的殷殷心愿。

“广东人好钟意食鸡，净系一
味鸡就有好多种食法：白切鸡、豉
油鸡、姜葱鸡、盐焗鸡、太爷鸡、
芝麻鸡……”搭乘广州 4 路公交
线的乘客，或许能在车内听到87
岁的粤语相声大师黄俊英录制的
报站广播。

今年 2月 28日起，广州市一
汽巴士有限公司（以下简称“一汽
巴士”）联合广州市艺术名家黄俊
英工作室，通过融合粤语相声与
沿线站点特色的解说报站，将广
州公交4路车打造成全国首条粤
语相声主题公交线。

广州公交 4路线有两辆车打
造为粤语相声主题公交车，其车身
和车内均可见以黄俊英头像制作
的宣传图像，车内显示屏会在行车

途中播放粤语相声主题视频。每
当车辆进站，车内会播放由黄俊英

“献声”的粤语相声报站。
其中，部分报站内容源自这

位街坊熟知的艺术名家演出过的
相声及曲艺节目，如《广州话趣》
《大排档小唱》等；一些报站内容
则是他根据车站名称个性化创
作：在和平新村站，黄俊英提醒乘
客“和平新村到了，大家要和平相
处，和和睦睦”；在彩虹戏院站，黄
俊英会告诉大家广州相声艺术团
和自己的工作室都在这里；在白
云路总站，黄俊英将英语融入粤
语相声中，“安全到家服务到步，
一 汽 巴 士 bububu，广 大 乘 客
very good”……

“我们希望乘客在乘车期间，

可以沉浸式体验广府文化，更好地
读懂广州。”一汽巴士党群部部长
陈旭东说，老城区不少公交乘客都
是粤语相声“粉丝”，一些外地游客
也会搭乘公交车领略广州老城区风
景，在公交车内播放粤语相声，能起
到宣传本地文化的作用。

“这种报站方式很新颖，勾起
了我小时候的回忆。”乘客任小姐
非常仔细地倾听报站内容，她告
诉记者，小时候她经常收看收听
粤语相声，如今在公交上也有粤
语相声，可以让广州的下一代有
机会从小接触本土曲艺文化。

根据一汽巴士统计，4 路线
上两辆粤语相声主题巴士开行以
来，相比该线路其他车辆，营收增
加约20%。

粤语相声起源于北派相声，
流传于岭南地区，是极具岭南本
土方言特色的曲艺文化之一，在
广东地区颇受欢迎。它也是中国
相声最大的方言相声流派之一，
堪称一代广州人的回忆，2022年
10 月入选第八批广州市级非遗
代表性项目名录。

说起粤语相声，就势必要提
黄俊英——他和杨达被称为粤语
相声的梦幻组合，两人从20世纪
50年代开始合作，一起把北方的
相声移植到广东，发展成新品种
粤语相声。大师红极一时，不少
经典作品至今仍能让观众“笑口
常开”。

走进位于广州市荔湾区彩虹
曲苑的黄俊英工作室，写着“弘扬
粤语文化”的书法作品映入眼帘，
表达的正是这位老艺术家从艺
70 年来的最大心愿。“任何传承
传播粤语文化的活动，我都愿意
参与”，这也是黄俊英得知一汽巴

士希望打造粤语相声主题公交线
路后，毫不犹豫地答应录制报站
广播的原因。也是由他亲自选
定，以穿行广州老城区并经过彩
虹曲苑的 4 路线作为录制对象，
让搭车的街坊和游客得以“耳闻”
粤语相声的魅力。

事实上，这项广州非遗结缘
公交行业已非首次。2021 年 7
月，荔湾区文化广电旅游体育局
便指导广州公交集团客轮有限公
司与黄俊英艺术馆合作，在珠江
游船上开设水上相声剧场。游客
在乘船游珠江时，还可欣赏黄俊
英和弟子们在船上现场表演粤语
相声。

“粤语相声的发展，其核心
就是不断创新。”黄俊英近日接
受 羊 城 晚 报 记 者 采 访 时 介 绍
道，他从艺 70 年来演出过许多
相声作品，一些作品迄今仍能
引出观众笑声，一些则因时代
变化难以再引起观众共鸣，无

论是在游船上演出相声还是为
公交车录制报站，他都要根据
载体和受众重新创作内容，使
得粤语相声作品既保留经典，
又能与时俱进。

“除了内容创新，粤语相声近
年来还在传播方式上不断创新。”
黄俊英说，哪里多人关注，粤语相
声就要设法传播到哪里。已是耄
耋之年的黄俊英，还活跃在网络
社交平台上：在抖音，他的账号拥
有 40多万“粉丝”；在快手、小红
书等，也均可找到黄俊英表演的
视频片段。

推动粤语相声传承传播，广
州市相关职能部门也在不断探
索努力。2022 年 9 月，由广州
市文化广电旅游局参与筹建的

“广州市艺术名家黄俊英工作
室”挂牌成立。黄俊英表示，工
作室的同事会合作创作粤语相
声，并将内容在社交媒体等创新
载体上传播。

李硕

15 日，青年历史学者李硕
自述罹患重病的文章在微信朋
友圈刷屏，许多人惋惜天妒英
才。李硕如是“告别”：“目前
有大学旧友们帮我料理生前
身后事，一切完满具足，无劳
挂念。”他著有多部史学研究
作品，是公认的实力派历史研
究学者，去年 10 月出版的《翦
商：殷周之变与华夏新生》更
是引发社科界高度关注，广受
好评。

“通过近年来在内容和传
播方式上的创新，我看到越来
越多人关注粤语相声。”黄俊
英表示，就在上个月，他在广
州一所中学表演粤语相声时，
询问现场学生“你们看过听过
粤语相声吗”，超过九成学生
回答曾看过听过。近期在彩
虹曲苑上演的多场粤语相声
表演，黄俊英也欣喜地发现观
众里有不少是年轻人。

在黄俊英看来，更多人关
注，有助于为这一本土曲艺发
展积累人才。他说，艺术名家
工作室中，有的年轻人具有极
好的内容创作能力，也有年轻
人具有表演天赋。通过平日
物色，黄俊英也喜见不少年轻
人特别是小朋友富有粤语相
声表演潜质。

“但传承仍然任重道远。”
黄俊英感慨，北派相声中，已
经培养出可以独当一面的青
年演员，如岳云鹏；观之眼下
的粤语相声，尽管通过多年收

徒和培养，已经发现有年轻人
具备表演和创作天赋，但还缺
少能独当一面的弟子。高龄
的黄俊英至今仍坚持走一线
演出，不少观众是冲着他来捧
场。他不由得忧心，当自己没
法再登台，当这批熟悉的观众
不看了，还有多少人愿意继续
买票入场？

“未来一段时间，我还会
继续为粤语相声的传承而努
力 。”黄 俊 英 透 露 ，3 月 25
日，他将在广州中山纪念堂
举办从艺 70 周年晚会，并计
划 在 其 他 城 市 巡 回 演 出 。
他还打算继续通过艺术名
家工作室的机制，推动粤语
相声进一步走进校园和幼
儿园，让广州的下一代多接
触粤语相声，自己的弟子也
能获得更多表演和创作的
机 会 。 黄 俊 英 殷 切 地 说 ：

“我希望通过各方努力，早日
培养出可以独当一面的粤语
相声青年人才。”

凝聚现代化远征的共识与
力量，举国瞩目的全国两会本
周圆满落下帷幕。十四届全
国人大一次会议闭幕后，国务
院总理李强出席记者会并回
答中外记者提问。“我长期在
地方工作，有一个很深的感
受，坐在办公室碰到的都是问
题，下去调研看到的全是办
法，高手在民间。”总理接地气
的金句在网上刷屏。李强说，
一定要推动各级干部多到基
层调研，要问计于民，问需于
民，向群众学习，拜群众为师。

都 说“ 最 美 的 风 景 在 基
层”，到基层去，也是到风光秀
美的地方去。随着全国各地
文旅复苏的加速，广东的一批
文旅局长也“豁”出去了，用变
装穿越、大秀才艺、挑战极限
等方式，加入宣传本地文旅资
源的浪潮，获得好评，成为当
下广东文旅的热门话题。云
浮市文化广电旅游体育局局
长更是从高空纵身而跃，“卷”
上天为家乡“代言”，视频火爆
出圈。

文旅局长们“卷”起来，暂
不论效果如何，但也算是放下
包袱、走出办公室的一次勇敢
尝试。而且，除了宣传当地，
旅游部门“一把手”无疑也通
过网络这个公共平台，走到公
众面前，更好地收集坊间对当
地旅游的诉求和意见。当然，
局长们为当地“带货”，或许能
短时出圈，但要吸引源源不断
的游客，长久而言还是需要倚
赖优质的文旅产品和服务。

有假期的人计划着出游，
还没到假期的老师和学生们
则安心上课。近日，教育部、
国家卫生健康委、国家疾病预
防控制局联合发布通知，明确
高校、中小学、幼托机构开学
后 不 强 制 要 求 师 生 佩 戴 口
罩。实际上，学生在校不用佩
戴口罩已经普遍执行，通知进
一步明确，老师在校内也可不
戴口罩。

校园曾经是疫情 防 控 管
理最严格、最规范的场所之
一。明确校园内不戴口罩，
有着不言而喻的意义。虽然
还是春天，但许多地方已经
气温高企，在疫情风险很小
的情况下，脱离口罩，孩子们
可以更自由地活动和呼吸，
老师们也不用长时间戴着口
罩上讲堂。在疫情有效控制
形势下，校园不再强制要求
佩戴口罩，既是与时俱进的
人性化举措，也有利于学生
健康成长。在这个阶段，这
也是实打实的问需于民、科
学防疫。

春天的 3 月里，除了有美
景，也有年度消费维权重磅时
节“3·15”。黑心橄榄菜、本地
大米加香精变泰国香米、评书
机与直播间里卖“神药”……
今年是第 41 个国际消费者权
益日，被曝光的食品安全乱象
和侵害消费者权益问题再次
让人闹心。在南方特别是潮
汕地区，橄榄菜几乎曾出现在
每家每户的餐桌上。它的生
产制作有官方标准：2020 年 7
月 31 日，广东省卫生健康委
发布《广东省食品安全地方
标准——橄榄菜》，其中明确
要求原材料芥菜跟橄榄必须
新 鲜 无 霉 变 腐 烂 现 象 。“ 打
脸 ”的 是 ，此 次“3·15”被 曝
光的玉蕾食品实业有限公司
正 是 该 标 准 的 起 草 单 位 之
一。在媒体的镜头前，玉蕾
橄榄菜加工现场画面令人作
呕：发黑腐臭的菜叶被用作
橄榄菜的原料，生产环境触
目惊心。黑心的是橄榄菜，
也是违规的生产厂家。而大
品牌尚且如此，小品牌就更
是让人心中七上八下。每年
虽然只有一天“3·15”，但我
们老百姓更希望有关部门把
每一天都当作“3·15”，严抓
监管治理，取缔黑心企业，守
护舌尖上的安全，避免更多人
踩雷。

从 春 天 出 发 ，景 色 满 目
新，枝叶总关情。

林园

羊城晚报记者 梁怿韬 严艺文

全国首条粤语相声主题公交线壹

哪里有人关注，就传播到哪里贰

往后还有多少人愿意买票入场？叁
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黄俊英（右）与广州一汽巴士负责人共同为粤语相声主题公交线揭幕
广州一汽巴士供图


